
Campanil jugó más de un tiempo 
con un hombre más, pero no pudo 
imponerse como local en el Ester 
Roa, en un duelo donde hubo 
mucho roce, demasiadas interrup-
ciones y casi nada de fútbol.

En una intensa semana, donde 
ya pudo percibirse un clima de 
carrera presidencial “en tierra 
derecha”, dos candidatos con el 
respaldo de partidos tradiciona-
les coincidieron en sus agendas 
en el Gran Concepción. Así, 
mientras el ex presidente apro-
vechó su recorrido para recalcar 
su compromiso con algunos 

proyectos emblemáticos 
para la zona, como el 
Tercer Dique de Asmar, la líder 
DC abordó aspectos de fondo de 
su candidatura, tanto respecto 
de su relación dentro de la 
Nueva Mayoría, como de las 
fuertes diferencias con Piñera y 
su programa.  

La candidata de la DC y el 
abanderado de Chile Vamos 
confrontaron, por separado, 

algunas de sus propuestas país. 

UdeC (0)- UE (0):  
un duelo donde lo 
más justo era que 
nadie ganara
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“Lo que queremos 
es colocar a la 
Sofofa al servicio 
de las regiones”
El presidente del gremio empresarial, Hermann 
von Mühlenbrock, destacó la transversalidad 
del trabajo público privado del Bío Bío.  
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Bicentenario de la batalla del Cerro Gavilán
Es el 5 de mayo de 1817. La jornada de vislumbraba ardua 

para un grupo de patriotas encabezados por el general Juan 
Gregorio Las Heras, quienes habían decidido resistir al avance 
de los leales del rey, liderados por el general José Ordoñez quien 
venía desde Talcahuano con el fin de apoderarse de Con-
cepción. Ambos bandos contaban con fuerzas simila-
res (cerca de 1.300 soldados). La otra parte importan-
te de los contingentes patriotas estaban junto a Ber-
nardo O’Higgins que venía desde el norte.  

El plan de Ordóñez era hacerse de la urbe penquis-
ta, avanzar hacia el norte, derrotar a O’Higgins y tomar 
Santiago. No era una posibilidad lejana. Pero la resistencia 
patriota pudo más. Viendo que el lugar más afín para presentar 
batalla era en las afueras del casco urbano en las entonces va-
cías llanuras entre el cerro Chepe y el cerro de los Tres Pascua-
les (hoy cerro La Pólvora), Las Heras decidió hacerse fuerte en 
el peñón de en medio: el cerro Gavilán (hoy cerro Amarillo), 
mucho más grande que el actual.  

Emplazando sus soldados y sus baterías en todo el contorno 
del promontorio, hizo frente a las ventajosas posiciones realis-
tas. Estos habían instalado baterías (2 cañones) en el cerro 
Chepe y a la altura de la actual intersección de Ongolmo con 
Heras/Rozas. Asimismo, su infantería rodeó el cerro Gavilán 
por el lado cercano a la actual laguna Tres Pascualas y por los 
pies del Chepe hacia el Gavilán. Por último, cortó toda posibili-
dad de huida por el Andalién con un contingente de caballería. 
Pero pese a todo lo anterior y tras larga, extenuante y sangrien-
ta batalla, los patriotas vencen a los leales al rey y les ponen en 
huida de regreso a Talcahuano.  

De gran ayuda fue la llegada de una avanzada enviada por 
O´Higgins. De este modo, la victoria del cerro Gavilán pasó a 
ser de gran importancia. El plan de los patriotas era unir las 

fuerzas de Las Heras con las de O’Higgins para recuperar Tal-
cahuano, cosa que intentaron en los meses posteriores con 
un agotador sitio, que finalmente fracasó en noviembre de 
ese año.  

Fue en ese contexto que O’Higgins, convencido de su 
causa, decidió a fines de 1817 escribir la Declaración de 

Independencia de Chile, la que proclamó en Concep-
ción, en la Plaza de Armas el 1 de enero de 1818. Al 
menos en el papel, Chile era autónomo y soberano, 

pliego que O’Higgins se encargó de lanzar al interior 
del fuerte español en Talcahuano para que supieran que 

nuestro país se había emancipado.  
Como puede desprenderse de este relato, la importancia de 

la batalla del cerro Gavilán radica en la estratégica detención 
del avance hispano sobre Concepción y desde ahí a Santiago. 
Sin el éxito de esa operación bélica Chile pudo haber visto en 
serio riesgo el camino a su total libertad (como ocurrió des-
pués de la sorpresa de Cancha Rayada en marzo de 1818).  

Como bien es sabido, la victoria final se alcanzó en Maipú el 
memorable 5 de abril de 1818. Chile (central) alcanzaba su in-
dependencia de España, pero Concepción y la Frontera sólo 
conocerían de nombre ese concepto: quedaban largos y duros 
años antes de que los penquistas lograran vivir en carne propia 
la realidad de una patria separada de la corona hispana. Nues-
tra provincia de Concepción se preparaba para la Guerra a 
Muerte que le mantendría cautiva de la guerra durante buena 
parte de la década de 1820, algo que sólo podía darse en nues-
tras tierras, en la Frontera. 

 
Carlos Eduardo Ibarra Rebolledo 
Académico Pedagogía en Historia y Geografía 
Universidad San Sebastián
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JORGE CONDEZA NEUBER 
@jorgecondezan

Paola Galleguillos @paogalleguillos   
Urge que MOP realice gestiones para con-
tar con elementos faltantes (en ruta Itata). 
Una barrera hubiese aminorado las conse-
cuencias del terrible accidente.

Rol de SII 
  
Señor Director: 

Causa mucha decepción desco-
nocer el verdadero rol de Impuestos 
Internos.  Y más, porque la propia di-
rección de esta institución tampoco 
lo tiene tan claro. Lo único que  se 
sabe del SII es que tiene el deber de 
recaudar todos los impuestos, pero 
no sabemos a costa de qué sacrificio.  

¿Donde está la obligación? A lo 
mejor por eso suceden tantas irre-
gularidades incluso insospechadas. 
Porque las condonaciones de tales 
impuestos a lo mejor se hacen más 
efectivos cuando las deudas se con-
vierten en multimillonarias.  

Lo más grave es que tampoco el 
SII denuncia las irregularidades o 
pide ayuda a otras instituciones pú-
blicas a tiempo, con tal de que se re-
suelvan las situaciones imprevisibles 
en tanto estas se vayan suscitando.  

No obstante, de lo que sí estoy se-
guro es que el Servicio de Impuestos 
Internos tiene una envidiable gama 
de funciones y profesionales  exper-
tos que cualquier institución públi-
ca quisiera tener como respaldo.  
 
Mario Reyes Saavedra  
Barrio Norte 
 
Inseguridad en Ruta del Itata 
 
Señor Director: 

Accidente en Itata y nuestro sere-
mi del mop le da más importancia a 
la conducción más que a responder 
por qué la autopista más cara de 
Chile no tiene una barrera que po-
dría haber ayudado en algo a evitar 
un suceso tan triste como la muerte 
de una familia completa. 

Itata es cara, obscura e insegura. 
Puedo conducir lo mejor posible, 
pero,  ¿y si se me revienta un neu-

mático? Eso no es conducción 
irresponsable. 

Demos respuestas decentes, pero 
sobre todo, demos soluciones. 

 
Bastián Monsálvez 
 
El legado ballenero  
  
Señor Director: 

En la retina de quienes le cono-

cieron quedará el nombre de 
Francisco Amado Macaya Ramí-
rez, quien dedicó su vida a su que-
rido Fundo Santa Trinidad ubica-
do en Chome, donde dejó un im-
portante legado desde pequeño 
cuando llegó a ese lugar de la Pe-
nínsula de Hualpén, después de 
sus primeros años de vida en la 
Isla Santa María. 

Fue amante de contar historias 

a estudiantes, periodistas, científi-
cos e historiadores acerca del 
auge ballenero que se vivió entre 
1951 y 1981, hasta que se prohibió 
la caza de los cetáceos. 

Se destacó por su liderazgo 
como director de la Sociedad Ma-
caya Hermanos con su afición por 
las conversaciones largas y tendi-
das, por las que todos le recorda-
ron tras su reciente e inesperada 

partida a los 66 años. 
 
Francisca Belmar Macaya 
 
Machismo Solapado  
 
Señor Director: 

Como estudiante Educación Me-
dia, quiero presentar mis propias ex-
periencias acerca del machismo que 
considero sigue presente. Mis prácti-
cas cotidianas me han demostrado 
que existe un machismo más bien so-
lapado. Ni mis familiares, amigos, 
profesores, compañeros y apenas yo, 
hemos podido ver lo que nos limita la 
falta de equidad de género. 

En el simple hecho cotidiano de te-
ner que representar a un personaje 
como ejemplo en una exposición, al 
frente de una clase, en una reunión o 
hasta para ti mismo, es siempre un 
hombre el que se usa de ejemplo; ya 
sea representado con líneas, simplifi-
cado o en un dibujo realista; nunca es 
dibujada una mujer de pelo largo o 
vestido. ¿Será porque nos tomará 
más tiempo? 

Por otra parte, este machismo es 
más peligroso ya que hace parte de 
nuestra cultura, tanto en la mía, 
como joven estudiante, como en la 
de los adultos. 

En el colegio, siempre un problema 
de matemáticas habla de dos niños 
que juegan a los autos o bolitas. ¿Le 
ha tocado un problema de niñas, en el 
cual sus intereses sean el problema? 

A mí me están enseñando así, si-
guen haciéndolo así y siempre ha 
sido así. Entonces, ¿funciona real-
mente la equidad, la libertad y los 
prejuicios? ¿Estaremos cambiando 
realmente a fondo lo que queremos? 
 
Antonia Delaporte 
Estudiante Educación Media 
16 años

El año 64 AC, Marco Tulio Cicerón 
escribe una carta a su hermano 
Quinto quien postulaba al cargo de 
Cónsul Romano, uno de los cargos 
con mayor poder en esa época. 

El hermano menor de Quinto des-
cubrió, ya en esa época, aspectos 
que no han pasado de moda y que al 
parecer son parte del éxito de una 
campaña electoral, como buscar 
construir una imagen especial, aun-
que sea solo una simple actuación o 
rodearse de amigos, ojalá algunos 
que estén en deuda y otros con ex-
pectativas de beneficio futuro, ade-
más de esforzarse en convencer a 
los indecisos y alimentar la esperan-
za de los más jóvenes, ya que ellos 
pondrán mucha fuerza en la bús-
queda de votos.  

Y para la imagen, hacerse acom-
pañar de una gran multitud, tratar de 
hacerle algún notorio favor a los ene-
migos políticos y simular cualida-
des que no se posee, abriendo las 
puertas de la casa y del alma aparen-
tando así ser accesible día y noche. 

La lista de consejos es larga, pero 
son notables los capítulos relaciona-
dos con las promesas de campaña. 
Marco Tulio decía: “no puede tener 
la casa llena de gente quien sólo 

que te contengas, para que el Sena-
do crea, a partir de tu conducta, que 
te vas a erigir en defensor de su au-
toridad; para que los caballeros ro-
manos y los ciudadanos ricos y bon-
dadosos crean, a partir de la vida 
que has llevado, que velarás por su 
descanso y por su tranquilidad; y 
para que las masas crean, dado que 
por lo menos en las asambleas y en 
los tribunales pronunciaste discur-
sos populistas, que no vas a ser con-
trario a sus intereses”. 

En cada elección recuerdo esta 
carta llena de “sabios” consejos, y 
que muchos de nuestros políticos 
criollos la utilizan como una biblia 
a la hora de enfrentar sus propias 
competencias. 

Ya la campaña partió, ya nos lle-
naremos de acusaciones, ya vere-
mos lobos vestidos de ovejas, a los 
grandes actores y a los “amigos” pa-
rados detrás de las cámaras en cada 
discurso o aparición pública del 
candidato. Y sin duda una larga lis-
ta de promesas, sin financiamiento, 
sin soporte técnico y por cierto sin 
la más mínima probabilidad de 
cumplirse. 

Es lo que la gente quiere escuchar 
y ver desde hace casi 2100 años.

acepta los compromisos que se ve 
capaz de adquirir, que el azar ocasio-
na que vaya bien un asunto con el 
que no contabas, y, en cambio, que 
vaya mal otro que creías tener por la 
mano; por lo tanto, decía, lo último 
que se debe temer es que se enfade 
la persona a la que se ha mentido. Las 
promesas quedan en el aire, no tie-
nen un plazo determinado de tiem-
po y afectan a un número limitado de 
gente; por el contrario, las negativas 
te granjean, indudable e inmediata-
mente, muchas enemistades”. 

Y por último, le aconsejaba: “mien-
tras seas candidato, no debes inter-
venir en ningún asunto de Estado, ni 
en el Senado, ni en las asambleas po-
pulares; es necesario, por lo tanto, 

Decía Cicerón: “Las 

promesas quedan en 

el aire, no tienen un 

plazo y afectan a un 

número limitado de 

gente; por el 

contrario, las 

negativas granjean 

enemistades”.

Eric Forcael: Tragedia en Ruta Itata 
transparenta q mayor problema no es 
costo del peaje, sino contrato operación 
con estándares muy bajos.

Roma 64 AC: 
Nada cambia

“Hubo falla humana. Si hubiera habido una 
barrera, lo más posible es que (el camión) 
habría chocado contra ella y producido un 
accidente en la propia calzada. Conductores 
deben respetar la velocidad y señalética”. René 
Carvajal, seremi de Obras Públicas.  

Verba volant scripta manent

 Otra mirada

CARTAS

ENFOQUE
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EDITORIAL

E
n cuanto a la salud de 
la población, las noti-
cias suelen ser mezcla-
das, con avances y re-
trocesos, con solucio-
nes y la emergencia de 

nuevos problemas, en este caso, 
igualmente equívocas son las infor-
maciones referentes al consumo 
de sustancias, las buenas noticias 
son que hay un menor consumo de 
tabaco, en efecto, la Encuesta de 
Calidad de Vida y Salud (Encavi) 
2015-2016, informa de una impor-
tante disminución en el consumo 
de tabaco y en la exposición al 
humo del cigarrillo. 

La  Encuesta en cuestión se aplicó 
a personas de 15 años y más, chile-
nas o extranjeras, con residencia en 
viviendas particulares de zonas ur-
banas y rurales de las quince regio-
nes de Chile, con el propósito de ob-
tener  información acerca de la cali-
dad de vida y la salud de la población, 
indispensable para el diseño, desa-
rrollo y evaluación de las políticas 
que en consecuencia se determinen 
como necesarias. 

En lo relativo a los cigarrillos, la 
medición, que se realiza por tercera 
vez (2000, 2006, 2015-2016), da 
cuenta que un 30,1% de la pobla-
ción se declaró consumidor de ta-
baco, una cifra menor al 39,5% 
que dijo ser fumador el año 2006. 
Se observa que quienes más con-
sumen tabaco son los hombres de 
entre 30 y 49 años (42,4%), el dato 
inquietante es, sin embargo, que 
las adolescentes entre 15 y 19 años 
de edad son más fumadoras que 
sus compañeros, con una diferen-
cia claramente significativa de  
23,4% y 17,4%, respectivamente. 

 Otro resultado, de significado dis-
cutible, es la verificación que las per-
sonas de menor nivel educacional y 
socio-económico son las que me-
nos consumen tabaco, en este gru-
po el 60,9% es no fumador, lo que se 
interpreta como asociado a un infe-
rior su nivel socioeconómico y, por 
tanto, con menor poder adquisitivo. 

El estudio reveló una tendencia 
muy positiva en el sentido de de-
tectar una disminución en el nivel 
de exposición del humo de cigarri-
llos en el hogar, como así mismo en  
el lugar trabajo o de estudio. 

En comparación con los datos 
del año 2.000, cuando la exposi-
ción  al tabaco en el hogar y en el  
trabajo era, respectivamente 51% 
y 38%, en la actualidad ambas ci-
fras han descendido a 28% y 19%, 
un resultado que se puede explicar 
a base de la mayor conciencia de 
la contaminación ambiental, del 
derecho del no fumador a ver su 
ambiente libre de tabaco y una 
normativa estricta en cuanto a 
prohibir fumar en un número cada 
vez más importante de lugares. 

Otro aspecto cubierto por la en-
cuesta, entre varios otros, es que se 
observa  que el 67,4% de la población 
califica su calidad de vida como 
buena o muy buena, siendo los hom-
bres los que presentan una mejor 
autoevaluación, con casi 8 puntos 
por sobre las mujeres, siendo este úl-
timo, junto a la tercera edad y per-
sonas de menor grado de educa-
ción, el  sector menos satisfecho, el 
grado de satisfacción varía con la 
edad, además del género, el más 
alto puntaje lo otorga el grupo de 
edades entre 15 y 19 años y el más 
bajo entre 50 y 64, en cualquier caso 
con las mujeres mostrando cifras 
menores. 

Hay otros datos en esta encuesta, 
que permiten concluir que, en ge-
neral, se observa tendencias positi-
vas, la calidad de vida y la concien-
cia del cuidado de la salud en el país 
demuestra la capacidad de respon-
der a las dinámicas de apoyo de las 
diversas  instituciones, la lectura de 
los datos revela  mejoramientos re-
levantes, cifras que dan base y obli-
gan a la continuidad de los progra-
mas que tienen como objetivo un 
mejor vivir de los chilenos.

Se observa que  

el 67,4% de la 

población califica 

su calidad de vida 

como buena o muy 

buena, siendo los 

hombres los que 

presentan una mejor 

autoevaluación,  

con casi 8 puntos por 

sobre las mujeres, 

siendo este último, 

junto a la tercera 

edad y personas de 

menor grado de 

educación, el sector 

menos satisfecho.

EN EL TINTERO

cambian continuamente, 
aunque básicamente se trata 
de combinar con mesurados  
cálculos el rol que desempe-
ñan las diferentes piezas, las 
cuales son utilizadas con tan-
ta astucia como pocos escrú-
pulos, en el arte de los posible 
no siempre los caballos se 
mueven en ángulo ni los alfi-
les oblicuamente. Aunque 
hay ilimitados enroques que 

permiten un ágil desplaza-
miento hasta que la 

tormenta pase y 
sobrevivan el rey  
o  la reina, según 

corresponda. 
Como en las 

grandes competencias, 
el público, o la ciudadanía, 
no termina de sorprenderse 
por la capacidad de mutar y 
reagruparse que tienen los 
jugadores en estos numero-
sos tableros. Hay una com-
pensación para los amables 
espectadores, en todas estas 
estrategias hay un punto de 
sorpresa, alguien mueve el 
tablero y campeones predeci-
bles tienen que cambiar de 
campeonato. 

 
                PROCOPIO

La metamorfosis  
del juego político

ENTRE NOS

Con todos los inconvenien-
tes y padecimientos, ha llega-
do la hora más esperada para  
los políticos, no precisamen-
te para hacer un acabado re-
sumen de lo que han venido 
haciendo, o el impacto que 
sobre la ciudadanía han te-
nido sus infaltables pro-
puestas, sino para sacar 
cuentas y fijar posiciones, 
esto último casi un oxímo-
ron, conociendo como se 
mueven esas aguas. 

 Se sumergen 
nuevamente, con 
renovados bríos 
en las recónditas 
maniobras de la por 
ellos llamada alta polí-
tica, nivel de altitud que no to-
dos los observadores compar-
ten. En medio de rituales co-
nocidos se acomodan las 
piezas en el tablero, con una 
cercana similitud al juego de 
ajedrez, cuyas reglas son más 
o menos las mismas que las 
que pueden aplicarse en ám-
bitos electorales, solo que más 
disimuladas y bajo cuerda en 
tiempos del prólogo. 

Es un ajedrez un tanto es-
pecial, ya que a diferencia del 
juego clásico, aquí las reglas 

Los indicadores  
promisorios de la  
calidad de vida 

Dirección:  Cochrane 1102, Concepción    
Teléfonos:  (41) 2232200, (41) 2232236 
Correo:  contacto@diarioconcepcion.cl    web:  www.diarioconcepcion.cl 
Twitter: DiarioConce Oficina Comercial: (41) 2232200  

Oficina Comercial en Santiago: (2) 23350076  
Suscripciones: 600 8372372  opción 2 
Declaración de intereses en www.grupocopesa.cl/declaracion 
Copesa Impresores S.A., la que sólo actúa como tal.

Fundado el 20 de mayo de 2008 en la provincia de Concepción 
Director: Mariano Campos Ramírez 
Editor General: Francisco Bañados Placencia 
Gerente General y Representante Legal: Claudio Suárez Eriz    

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

¡



Política

4 Diario Concepción Sábado 6 de mayo de 2017

“¿Cómo no va a doler que 
un país, que hace poco 
lideraba el crecimiento, hoy 
esté estancado?” 
Sebastián Piñera, ex Presidente.

“Mejorar la infraestructura 
urbana es de vital 
importancia para nuestra 
comuna”. 
Henry Campos, alcalde de 
Talcahuano.

“El tercer dique es un tema 
que lleva muchos años 
pendiente y no se ha hecho 
nada”.   
Jorge Ulloa, diputado.

Piñera reflota interés 
por Tercer Dique en  
su visita a Talcahuano
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PRESIDENCIALES 2017

Karla Altamirano Pérez 
Contacto@diarioconcepcion.cl

Una ajetreada jornada vivió ayer el 
ex Presidente de la República, Se-
bastián Piñera Echenique, durante 
su paso por el Gran Concepción. Su 
visita, ahora como pre candidato 
presidencial (seguirá en esta condi-
ción hasta que se zanje la realización 
de eventuales primarias), estuvo 
marcada por dos puntos especial-
mente importantes para la provin-
cia: la construcción del tercer dique 
de Asmar y la necesidad de poten-
ciar a las Pymes. 

“Estamos en un proceso electo-
ral donde es muy importante que 
los chilenos tomemos conciencia 
de lo que está en juego. Yo creo que, 
en noviembre o diciembre, los chi-
lenos tendremos que optar por dos 
caminos: el camino de la Nueva 
Mayoría, que ya lo conocemos y sa-
bemos adónde conduce, y el cami-
no que representamos nosotros, 
que significa la recuperación del li-
derazgo, del dinamismo, de la fuer-
za, de las ganas y del entusiasmo”, 
sostuvo Piñera.  

Potenciando este mensaje, uno de 
los que ha dominado durante su 
campaña presidencial, el ex Man-
datario se reunió temprano con más 
de un centenar de empresarios de 
distintos sectores de la Región. En la 
instancia, Piñera destacó la impor-
tancia de las Pymes para el creci-
miento del país y la necesidad de 
mantener una economía sana, me-
jorando la calidad de los gobiernos 
locales, aumentando la transparen-
cia y la participación en los procesos, 
fórmula que permitiría mejorar la 
calidad de vida de los ciudadanos.  

En este sentido, el ex Mandatario 
destacó que “durante el primer tri-
mestre de este año, la economía chi-
lena creció apenas un 0,1%. ¿Cómo 
no va a doler que un país, que hace 
poco más de tres años lideraba el cre-
cimiento en América Latina, hoy 
esté estancado?”, responsabilizando 
al actual Gobierno por el bajo nivel 
de crecimiento que ha enfrentado el 
país durante los últimos años.  

 
El tercer dique de Asmar 

Continuando con su visita en la 
Región, el ex mandatario se dirigió 
hasta la Ilustre Municipalidad de 
Talcahuano, donde lo esperaban el 
alcalde de la comuna, Henry Cam-
pos, diferentes personeros políticos 
y más de un centenar de adheren-
tes que, gritando “¡Piñera Presiden-
te!”, esperaban acompañarlo en su 
recorrido por la zona, el que final-
mente no se produjo por motivos 
de tiempo.  

Pese a esto, en la instancia el pre-
sidente se reunió con el timonel co-
munal y con dirigentes sindicales 
de la empresa Asmar, para tratar las 
problemáticas que enfrenta Talca-
huano y la construcción del espera-
do tercer dique como parte de las so-
luciones a estas. La estructura po-
dría no sólo contribuir al desarrollo 
económico local, sino que también 
al regional y nacional. 

“El tercer dique es un tema que lle-
va muchos años pendiente y no se ha 
hecho nada. Yo quiero, y espero, que 
ahora tengamos una motivación adi-
cional para poder trabajar con más 
fuerza el tema”, señaló al respecto el 
diputado Ulloa, uno de los invita-
dos a la cita.  

ISIDORO VALENZUELA M.

Luego de que se descartara la denuncia del diputado Gutiérrez 
(PC) en su contra, el ex Mandatario realizó un recorrido en la 
zona marcado por propuestas de productividad.

En este sentido, el alcalde de Tal-
cahuano, Henry Campos, se mostró 
feliz con la visita y la especial preo-
cupación por la comuna que dirige. 
La reunión fue solicitada por el pro-
pio candidato, por lo que desde el 
municipio agradecieron la iniciativa 
que le permitió a Piñera conocer al-
gunas materias relevantes para el 
Municipio y la comuna.  

“Nuestros proyectos son, princi-
palmente, la mejora del borde coste-
ro, especialmente en infraestructura 
urbana, que es de vital importancia 
para nuestra comuna”, sostuvo el al-
calde añadiendo que, en ese sentido, 
iniciativas como el tercer dique de 
Asmar y la eventual reconstrucción 
del Mercado de Talcahuano, cuyo 
presupuesto ya está en espera de 
aprobación por parte del Gobierno 
Regional, resultan fundamentales.  

 
Acusaciones y fideicomiso 

Durante su visita, el ex mandata-
rio también se refirió al fideicomiso 
ciego que estableció para él y los 
miembros de su familia, señalando 
que se trataba de una medida de 
transparencia, más allá de lo exigible 
por la Ley, que permitiría que la ciu-
dadanía tuviera absoluta seguridad 
sobre la separación de sus negocios 
y su actividad política. 

Respecto a las acusaciones del 
diputado Gutiérrez, en las que el 
fiscal Guerra descartó la participa-
ción del ex mandatario, Piñera fue 
categórico y señaló que todo se tra-
tó de “una denuncia calumniosa, 
miserable, que no tiene ningún fun-
damento, está totalmente reñida 
con los hechos y con la verdad, y se 
está cayendo por su propio peso”, 
aunque no respondió cuando se le 
cuestionó si tomaría alguna nueva 
medida en contra del diputado del 
Partido Comunista.  

 
Las próximas actividades 

La visita del ex mandatario en la 
zona continuará durante la jornada 
de hoy, pero esta vez en la comuna 
de Los Ángeles, donde se espera que 
se reúna con militantes de la UDI 
para luego, durante el almuerzo, ha-
cer lo propio con militantes de RN, 
pero ahora en Tucapel. 

Su jornada culminará en Chillán, 
donde conmemorará el aniversario 
de la muerte del ex alcalde Chávez en 
Pinto y donde se realizará un en-
cuentro ciudadano para debatir sus 
propuestas de campaña.

El diputado Hugo Gutiérrez 
acusó al ex Mandatario por 
negociación incompatible y 
uso de información 
privilegiada.

No prospera 
querella de PC

Hoy el ex Mandatario visitará 
Los Ángeles, Tucapel y 
Chillán, donde se reunirá con 
diferentes actores políticos.

Las actividades 
para esta jornada
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“Lo he visto muy populista, 
lanzando ofertones con poco 
sustento, beneficiando a los 
sectores más ricos del país”.

Sebastián Piñera 
“recargado”

“Me gustaría una coalición que se 
proyecte más allá de los cuatro años”

CAROLINA GOIC, CANDIDATA PRESIDENCIAL DE LA DEMOCRACIA CRISTIANA (DC):

La candidata presidencial de la 
DC, Carolina Goic, accedió a to-
marse fotografías a los pies del Ce-
rro Caracol y en el mismo Parque 
Ecuador se sentó a conversar de 
todo. Lo anterior, no sin antes reci-
bir algunos espontáneos saludos 
de la calle, incluyendo el de un ciu-
dadano que dijo no adherir a la DC, 
pero que le deseó suerte por el tra-
bajo político que ha realizado.  

“Paso la prueba de la calle”, co-
mentó Goic, a quien redactó estas 
líneas. Podemos dar fe de ello. 

Quizás tenga que ver con la tran-
quilidad y claridad con que la sena-
dora de Magallanes se toma su nue-
vo rol de candidata y los desafíos 
que ello implicará, sobre todo, para 
convencer a un electorado que ve 
como el conglomerado de Gobier-
no se parece dividir, mientras Goic 
insiste en que la Falange no ha ele-
gido el camino propio. 

“Hay que hacer las cosas de ma-
nera distinta. Antes el final era co-
nocido. Iniciamos un nuevo ciclo de 
entendimiento entre el centro y la 
izquierda”, dijo al tiempo que clari-
ficó que “la DC no va a votar por Pi-
ñera”, pues enfatizó que ello signi-
ficaría “un retroceso para el país”. 

 
Opción electoral 

Explicó que el camino tomado 
por la DC busca generar opciones 
a un electorado que no se siente 
representado por una postura “ide-
logizada de izquierda”, que es más  
moderada, pero no va a votar por la 
derecha (“con un Piñera cada vez 
más cerca de la UDI”), probable-
mente, “mucha de la gente que se 
quedó en su casa en la elección pre-
sidencial pasada”. 

¿Y qué pasa en segunda vuelta? 
Justamente, comentó Goic, es el 
gran tema pendiente y el cual pre-
tenden abordar en los próximos 
meses con sus socios.  

“Más que un acuerdo político pro-
gramático me gustaría una coali-
ción que se proyecte más allá de 
cuatro años, y la fragilidad ha que-
dado en evidencia”, dijo sobre la ac-
tual administración, pues la baja 
aprobación no ha sido por el actuar 
opositor, sino “por errores nuestros”. 

“Lo que no puede volver a pasar 
es que si te comprometes a algo, 
después como partido de Gobierno 
aparezcas en contra de una inicia-
tiva”, agregó la candidata. 

Consultada al respecto y aunque 
prefirió no ahondar, sí envió un 
mensaje a los partidos de La Nue-
va Mayoría que se han abierto a la 
posibilidad de conversar con el 
PRO, léase el PC y el PPD. “Me lla-
ma la atención que con los prime-
ros que conversan, sean con los que 
más han criticado lo que hemos 
hecho”. 

La senadora tuvo una ajustada agenda en Concepción, pero tuvo espacio para abordar temas 
contingentes; entre ellos, el futuro del bloque y los proyectos de descentralización.

ROMILIO PASMIÑO G.

Luego, manifestó: “Yo espero que 
exista disposición para conversar 
en proyectarnos en más de cuatro 
años, con una mirada de país co-
mún, donde nuestro principal ad-
versario es Sebastián Piñera recar-
gado, como digo yo, un Piñera de-
rechizado que nos plantea 
retroceder, disminuir impuestos a 
los que tienen más recursos a cos-
ta de tener recursos para la gente y 
los pequeños emprendedores, pro-
poniendo un sistema que sabemos 
no funciona. Los adultos mayores 
saben que el chorreo, perdona la ex-
presión, no mejora las pensiones”. 

Planteó la necesidad de políti-
cas públicas que sean dialogadas, 
no impuestas de manera vertical, 
donde “no todo venga impuesto de 
Santiago y lo digo como ciudadana 
de una ciudad extrema, nadie me lo 
tiene que contar”. 

En este punto, a propósito de su 
mirada descentralizadora, dijo que 
la elección de los gobernadores re-
gionales es un gran paso, uno que 
había que dar, y aseguró que el he-
cho que el proyecto de fortaleci-
miento de las regiones no esté lis-
to, no influirá, como algunos han 
expuesto. 

En su opinión, la ley es necesaria, 
así como una de rentas regionales, 
pero también hay temas que se pue-
den abordar con voluntad política.  

“Me gustaría ver, en la discusión 
de la Ley de Presupuesto ver, en vez 
del ministro de Obras Públicas, al 
intendente o gobernador regional 
defendiendo el presupuesto para 
su región. Son cosas que se pueden 
hacer y que dependen sólo de vo-
luntad política”.   

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

LA CARTA de la DC estuvo en 
Concepción compartiendo 
con trabajadores de la salud.

Ángel Rogel Álvarez 
angel.rogel@diarioconcepcion.cl
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JAIME CAMPOS, MINISTRO DE JUSTICIA:

Esta semana, el ministro de Jus-
ticia, Jaime Campos, realizó la 
cuenta pública del periodo 2016 de 
su cartera en la Región del Bío Bío, 
en una nueva política impulsada 
por la Presidenta Bachelet, que 
hace que los secretarios de Estado 
realicen el balance de su gestión en 
regiones, pese a que lleva 6 meses 
en su puesto.  

En ella planteó los avances en 
materia de división del Sename, los 
proyectos en infraestructura y sus 
respectivas inversiones y la promo-
ción de políticas públicas con enfo-
que de derechos humanos, entre 
otras. 

El secretario de Estado abordó 
todos estos avances sectoriales del 
último tiempo como también los 
momentos más complejos propios 
de un órgano estatal. “Han transcu-
rrido seis meses y con mucha satis-
facción y orgullo debo decirles a 
ustedes que tengo un Ministerio 
ordenado, tranquilo, alejado de las 
primeras páginas de los diarios”, 
explicó destacando además que 
“las complicaciones que nos aque-
jaban las hemos ido superando y 
hoy ya tenemos la tranquilidad 
para poder mirar hacia futuro y en 
los pocos meses que restan procu-
rar dejar una huella que marque lo 
que ha sido la gestión de la Presi-
denta Bachelet en el sector Justicia 
y Derechos Humanos”. 

Durante el transcurso de la 
Cuenta Pública, el ministro Jaime 
Campos profundizó en los cinco 
ejes de acción en materia de de-
sempeño institucional: acceso a la 
justicia, trabajo legislativo, promo-
ción de la institucionalidad en de-
rechos humanos, modernización 
de la infraestructura en servicios de 
Justicia y un nuevo marco jurídico 
para la infancia, protección de ni-
ños, niñas y adolescentes y reinser-
ción social juvenil, labor que ha 
demandado una inversión total 
cercana a los $ 12.872 millones. En 
Bío Bío visitó las obras de la cárcel 
El Manzano, que tienen un 27% de 
avance y que estarán listas a fines 
de este año y la cárcel de menores 
de  Coronel.  

 
- ¿Cuáles fueron los aspec-

tos que destacó en la cuenta 
pública? 

- El esfuerzo que hemos hecho 
por sacar al ministerio y sus servi-
cios de los conflictos. Éramos titu-
lares en los medios todos los días, 
por los problemas de Registro Ci-
vil, Sename y Gendarmería, donde 
se aplicaron las medidas correcti-
vas que correspondían. En el pri-
mer caso, en toda la controversia 
de la conformación del padrón 
electoral, que hasta ponían en ries-
go la legitimidad de las elecciones 
municipales, se hicieron las inves-
tigaciones, las auditorías, encon-
tramos las fallas y hoy podemos 
decir que el padrón está prefecto y 
enfrentaremos confiados las próxi-
mas elecciones. En Sename, des-
pués de tantos años, ya hemos en-
viado el proyecto 8 proyectos de ley 
que le cambian completamente la 
política de menores en Chile, por-
que estamos convencidos que el 
sistema actual de menores está co-
lapsado.  Y recibí Gendarmería con 

“Estamos convencidos: 
el sistema de menores 
está colapsado”

ROMILIO PASMIÑO G.

El secretario de Estado visitó Bío Bío para realizar su 
cuenta pública, donde comentó las inversiones para ese 
servicio y los avances en su gestión. 

un incendio por el tema de las ju-
bilaciones y pusimos los antece-
dentes a disposición del Ministerio 
Público y Gendarmería y que los 
entes contralores hagan lo que ten-
gan que hacer, porque si en Justicia 
no se cumple el derecho, qué le va-
mos a exigir a la ciudadanía.  

 
- Ministro, si hay un paro en el 

Registro Civil, ¿aplicará la polí-
tica de “día no trabajado, día no 
pagado”? 

- Pero por supuesto, y no lo digo 
yo, eso lo dice la ley, que otros se 
hagan los lesos es otra cosa. Yo es-
toy obligado a hacerlo, y en Justi-
cia tenemos que predicar con el 
ejemplo, por eso llamo a los diri-
gentes a ser responsables con las 
cosas que hacen. No podemos ha-
cer la vista gorda, parece que ellos 
quieren tener sólo derechos y nin-
guna obligación.  

 
- En cuanto a Sename, ¿con-

fían en tener el apoyo del parla-
mento en estos ocho proyectos? 

- Nosotros ya hicimos nuestro 
esfuerzo, y esto ahora está en ma-
nos del Congreso, pero si ellos no 
quieren tener una nueva institu-
cionalidad, que lo digan y se hagan 
responsables ante la historia, pero 
que no responsabilicen al gobier-
no de todo lo que acontece. Con 
esos cambios, será un sistema re-
gionalizado, es decir, las políticas 
se dictarán en cada región, ade-
cuadas a la realidad de cada zona. 
El tema de los menores no es sólo 
de Justicia, hay que incorporar a 
Educación, Salud, Senda, Desarro-
llo Social, etc.  El tema de la aten-
ción sicológica viene en estos pro-
yectos, y todo esto viene con recur-
sos. Otra cosa es que no vengan los 
recursos que uno desea, pero eso 
tiene que ver con la realidad del 
país, porque Chile no es Estados 
Unidos ni Finlandia.  

 
- Gendarmería también ha te-

nido bemoles. En Bío Bío ocurrió 
el caso de la comunera mapu-
che Lorenza Cayuhan, que moti-
vó el debate sobre dónde deben 
cumplir las penas las mujeres 
embarazadas o con hijos peque-
ños. ¿Cuál es su opinión? 

- Ellas deben cumplir sus penas 
en  los lugares especializados que 
determine Gendarmería, ¡pero no 
dónde diga el reo! Y Gendarmería 
tiene lugares donde perfectamen-
te puede estar una mujer condena-
da con un hijo recién nacido, y ten-
go entendido que en el caso de 
esta señora Gendarmería ha di-
cho hasta la saciedad que debe re-
gresar a la cárcel de Arauco y ahí 
hay dependencias donde la pue-
den recibir, y ocurre que esta seño-
ra no quiere irse allá y quiere irse 
a Punta de Parra, pero que no está 
habilitado para ese tipo de conde-
nadas, entonces ¡cumplamos la 
ley, pues! Si esto no es una cosa ca-
prichosa, y parece que nos olvida-
mos que esta mujer cometió un 
delito de robo con intimidación, y 
está condenada por sentencia a 
firme y ejecutoriada. Eso es un 
tema delicado. 

Carolina Abello Ross 
carolina.abello@diarioconcepcion.cl

“En los paros aplicaremos el 
día no trabajado, día no 
pagado, ya que es lo que 
ordena la ley”. 

“En Sename nosotros ya 
hicimos nuestro esfuerzo, y 
esto ahora está en manos 
del Congreso”. 

“Las mujeres con hijos deben 
cumplir sus penas en  los 
lugares especializados que 
determine Gendarmería”.
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MANIFESTANTES RETIRARON EL cierre perimetral de las obras para interrumpir el tránsito.

Pasado el mediodía, mientras 
el alcalde de Concepción, Álvaro 
Ortiz, celebraba el 200 aniversario 
de la Batalla de Gavilán en el Ce-
rro Amarillo, a pocas cuadras los 
ambulantes que venden sin per-
miso municipal sus productos en 
calle Caupolicán, protestaron con 
violencia por los trabajos de reno-
vación que se están haciendo en el 
lugar, situación que, según ellos, 
les impide acceder a su “fuente 
laboral”.  

Neumáticos y cajas de madera 
sirvieron para construir barrica-
das, las que, por casi una hora, im-
pidieron el tránsito por Freire y ge-
neraron una gran nube negra de 
humo, que fue visible desde distin-
tos puntos de la capital regional.  

Hasta el lugar llegó personal de 
Carabineros, apoyado del carro lan-
za aguas, para intentar dispersar a 
los involucrados en la protesta y,  
detuvieron a siete personas, por 
desórdenes públicos.  

Los comerciantes explicaron que 
buscan que se les deje trabajar en 
calle Los Carrera, donde permane-
cieron hasta el martes. “Esta maña-
na cuando llegamos a trabajar -a las 
7:00 horas- había aproximadamen-
te 100 carabineros de la comisaría 
de Concepción. Intentamos dialo-
gar, pero fue imposible”, añadió la 
mujer. 

La gobernadora Andrea Muñoz 
aseveró que las personas que se 
quieran manifestar lo pueden ha-
cer, pero en forma pacífica, no con 
disturbios y barricadas, que califi-
có como inaceptable. “La autori-
dad lo que debe hacer es restituir 

Ambulantes protestaron con barricadas  
por trabajos en calle Caupolicán 

el tránsito para la libre circula-
ción. En ese sentido, Carabineros 
está cumpliendo con la tarea como 
corresponde”.  

El alcalde Álvaro Ortiz afirmó que 
no le extraña la manifestación rea-
lizada por los ambulantes. “La aper-
tura al diálogo siempre ha existido, 
momentos para llegar al entendi-

miento, se le han entregado oportu-
nidades para poder mejorar las con-
diciones en las que trabajan, pero 
por sobre todo, poder mejorar la 
condiciones de las calles de Con-
cepción. No me cabe la menor duda 
que la ciudadanía quiere vivir en 
una ciudad limpia y ordenada. Por 
lo tanto, vamos a seguir con este 

trabajo (...) Rechazamos totalmen-
te las manifestaciones que están 
realizando algunos ambulantes”. 

Agregó que se aumentará la segu-
ridad del lugar y, que se seguirá de-
fendiendo y proyectando el comer-
cio establecido de la ciudad, consi-
derado como el motor de la 
economía local.   

ROMILIO PASMIÑO G.

Sin vida fue hallado 
Branco Medel en 
Talcahuano 

FACEBOOK

Tras dos meses de intensa 
búsqueda, ayer se confirmó que 
el cuerpo hallado en el cerro 
Macera de Talcahuano era de 
Branco Medel, de 17 años, el jo-
ven desaparecido desde el 7 de 
marzo pasado.   

El estudiante, quien fue diag-
nósticado con Síndrome de As-
perger, fue encontrado por per-
sonas que estaban realizando 
actividades de caza en el cerro. 
Según las pericias de la Policía 
de Investigaciones no existiría 
intervención de terceras perso-
nas en el cuerpo. Además se en-
contró una mochila y también 
su celular y una tablet junto al 
joven, pertenencias que fueron 
reconocidas por su familia.  

Su cuerpo fue trasladado al 
Servicio Médico Legal. 
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UdeC inauguró Centro 
de Vida Saludable
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La inauguración del Centro de 
Vida Saludable viene a consolidar el 
trabajo que por casi veinte años  ha 
liderado el plantel en el área. Las 
nuevas instalaciones cuentan con 
áreas para la actividad física, un ca-
sino de alimentación sana, boxes 
para la atención clínica (médica, 
nutricional, psicológica y de enfer-
mería), además de salas de clases y 
talleres, en una planta de 450 metros 
cuadrados. Todos pensados en be-
neficiar a la comunidad en general.  

Así lo manifestó el rector de la UdeC, 
Sergio Lavanchy, recordando los ini-
cios con el programa contra la Obesi-
dad que se enfocó en la investigación 
y prevención de esta patología. 

Ese primer paso fue el que permi-
tió luego la adjudicación del conve-
nio de desempeño, UCO 1201, que 
permitió poner en marcha un plan de 
orientación en salud a niños en edad 
temprana, que contó con la colabo-
ración de los municipios de Hual-
pén y Chiguayante, el Gobierno Re-
gional, Corbiobío y Elige Vivir Sano. 

De acuerdo a la autoridad, este 
proyecto cumplió a cabalidad sus 
objetivos de desarrollar un modelo 
de intervención para mejorar cali-
dad de vida y hábitos en niños con 
sobrepeso; incorporar la temática 
en la docencia (19 carreras de seis fa-
cultades), generar conocimientos y 
formar especialistas para enfrentar 
el problema de la obesidad, así como 
crear un centro para otorgar “aten-
ciones integrales a la obesidad, ase-
soría, asistencia técnica y formación 
continua pertinente a las necesida-

des regionales”, que, además, sirve 
como campo clínico para carreras y 
especialidades del área de la salud. 

En la oportunidad, la Directora 
del Centro, Dra. Natalia Ulloa, seña-
ló que esta unidad “aborda un pro-
blema complejo de la sociedad, que 
es la elevada prevalencia de estilos 
de vida poco saludables, aspirando 
a contribuir a su mejoría y a la re-
ducción de sus consecuencias en el 
ser humano, como la pre obesidad, 
la obesidad y sus comorbilidades, 
con particular foco en nuestra re-
gión, con una visión holística e in-
tegración de los saberes”. 

Asimismo, expuso los principales 
logros alcanzados en sus diversas 
áreas de intervención. En la forma-
ción de pre y postgrado, destacó la 
entrega de docencia asistencial a 351 
estudiantes en 2016 y la realización 
de cursos de formación continua 
para profesionales de la salud; mien-
tras que en investigación mencionó 
14 publicaciones indexadas y 15 re-
gistros de propiedad intelectual, ade-
más de 4 proyectos en desarrollo.

UDEC

CONTARÁ CON ASISTENCIA EN SALUD, NUTRICIÓN Y DEPORTE

En el marco de la celebración de su aniversario 98, el 
planel inauguró la unidad, única en su tipo en el país. 

Jeannette Valenzuela 
contacto@diarioconcepcion.cl

están ubicadas dentro del 
campus Concepción y tienen 
presencia en la web: 
www.vidasana.cl

Las nuevas 
instalaciones
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San Pedro pide a Serviu realizar 
cierre de terrenos abandonados 

MUNICIPALIDAD DE SAN PEDRO DE LA PAZ

Un total de 120 tonela-
das de basura retira men-
sualmente el municipio 
de San Pedro de la Paz de 
terrenos que pertenecen 
al Serviu y que, actual-
mente, se encuentran 
abandonados.  

Por ello, el municipio lo-
cal notificó al organismo 
por el abandono de tres te-
rrenos ubicados en Boca 
Sur y Michaihue, que se 
han convertido en micro-
basurales.  

Se trata de terrenos ubi-
cados en el sector de los 
bloques de lata en Michai-
hue, frente al Centro de Sa-
lud Familiar de Boca Sur y 
en los sitios aledaños a la 
Costanera que cruza estos 
barrios y que son de propie-
dad del Serviu. 

“Tomé la decisión de ha-
cer esta notificación per-
sonalmente al Serviu por-
que ya llevamos años recla-
mando por esto, y hasta 
ahora no hemos tenido una 
solución por parte del orga-
nismo”, afirmó el jefe co-
munal, Audito Retamal. 

Expresó que estos terre-
nos “se han convertido en 
basurales, y como munici-
pio hemos tenido que asu-

mir un cuantioso costo 
para limpiar estos terrenos, 
que no está contemplado 
en nuestro presupuesto 
municipal”. 

Retamal agregó que el 
tema afecta a los vecinos, 
pues deben convivir con la 
basura que es retirada en 
forma mensual por el mu-
nicipio con un costo de 
cuatro millones de pesos.  

A esto se suma que en 
los recorridos normales de 
retiro de basura en Michai-
hue y Boca Sur, el munici-
pio retira más 500 tonela-
das de residuos  mensual-
mente, lo que implica un 
costo de seis millones de 
pesos para su disposición 
final en el relleno sanitario 
autorizado. 

Con la notificación que 
se cursó al Serviu, el objeti-
vo de la autoridad comunal 
es que el organismo defini-
tivamente cierre estos si-
tios y realice una limpieza 
periódica de ellos, mientras 
define el uso definitivo que 
tendrán.  

Retamal llamó a los veci-
nos a colaborar con la lim-
pieza de sus entornos, de-
nunciando a quienes boten 
basura de forma ilegal.  

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

CERRO AMARILLO FUE EL ESCENARIO 

Recrean Batalla del Cerro 
Gavilán en su bicentenario
Una quincena de recreacionistas históricos de Chile y Argentina 
dieron vida a una de las gestas épicas más importantes de la lucha 
por la Independencia. Hoy se traslada la batalla al Parque Ecuador.

En el Cerro Amarillo o Gavi-
lán, el mismo donde hoy abun-
dan estudiantes y una que otra 
pareja de enamorados, justo 
hace 200 años se libró una de 
las batallas más encarnizadas 
y determinantes de la fase pen-
quista de la guerra por la Inde-
pendencia. Ayer, el cerro volvió 
a oler a pólvora y a teñirse de es-
píritu épico, gracias a la repre-
sentación de un grupo de re-
creacionistas de Chile y Argen-
tina, que se vistieron con los 
uniformes de la época para lu-
char, una vez más, por la Inde-
pendencia.   

Premunidos de carabinas y 
portando morrales de cuero de 
vaca, diseño del ejército napo-
leónico, recrearon la  gesta en 
la que se enfrentaron el bata-
llón del coronel realista José 
Ordóñez y el del Ejército Liber-
tador de Los Andes,  mandata-
do por el coronel argentino 
Juan Gregorio Las Heras, y en el 
que triunfaron los partidarios 
de la independencia, que apo-
yados por el teniente coronel 
Ramón Freire. 

Ernesto Rojas fue uno de los 
siete integrantes de la delega-
ción argentina del Círculo His-
tórico de Recreadores del Si-
glo XIX, quienes llegaron a la 
zona invitados por el grupo 
“Cazadores”, su símil chileno. 
Ellos, sumados a los 7 recrea-
cionistas dueños de casa, tu-
vieron la oportunidad de inter-
pretar ayer (y lo harán de nue-
vo hoy) al Batallón N°1 de 
Cazadores del Ejército Liberta-
dor de los Andes. Se pusieron 
en el proyecto.  

Cuenta Rojas que fue un pla-
cer poder revivir esta batalla, 
y que quedaron muy conten-
tos con el resultado. “Normal-
mente no trabajamos con li-
breto, pero acá Fernando nos 
mostró un guión, lo aprendi-
mos en 10 minutos y salió muy 
bien”, relata.  

A su juicio, este tipo de ins-
tancias ayuda a estrechar los 
vínculos y la camadería entre 
ambos países, que en décadas 
recientes estuvo resentida. 
“Nos reconectamos con el espí-
ritu patriótico de nuestros pró-
ceres, un pequeño puntapié 
para reencontrar nuestras raí-
ces independentistas”, afirma.  

Consultado por el número 
de bajas ayer en el Cerro Gavi-
lán, respondió con humor que 
“no fueron las suficientes”, y 
prometió aún más épica y sacri-
ficio en la recreación que reali-
zarán hoy a las 11 horas, en el 

Parque Ecuador, frente a la Bi-
blioteca Municipal. 

 
La ceremonia 

Cabe destacar que antes  de 
la recreación, que dejó a más de 
alguno de los participantes 
emocionado debido a la fuerza 
y empuje de los soldados chile-
nos, en el cerro Amarillo se des-
cubrió una placa conmemora-
tiva donada por parte del Ins-
tituto de Conmemoración 
Histórica de Chile. Su presiden-
te, Sergio Martínez Baeza, vivió 
la ceremonia con especial emo-
ción, pues es bisnieto nada me-
nos que del general argentino 
que comandó el ataque, Grego-
rio de la Heras. 

El alcalde Álvaro Ortiz y el 
secretario general de Semco, Ar-
mand o Cartes, agradecieron el 
gesto, y valoraron la puesta en 
escena que realza uno de los hi-
tos con el que Concepción ya 
comenzó a celebrar los 200 años 
del proceso emancipador, y que 
tendrá como punto alto los fes-
tejos de la firma de la Indepen-
dencia en la Plaza de Concep-
ción, el próximo 1 de enero. 

 
Academia y Parque Ecuador 

El programa incluyó un Se-
minario Internacional de Histo-
ria que se realizó ayer por la 
tarde en el municipio local don-
de expusieron académicos de la 
Universidad de Concepción, 
Universidad Nacional de Cuyo, 
Argentina; de la Junta de Estu-

realizarán una serie de activi-
dades en el Parque Ecuador, 
sector Cascada, donde se rea-
lizará una gran recreación his-
tórica que coronará el aniversa-
rio de la gesta, que será realiza-
da con la participación de 
grupos provenientes de  Argen-
tina y Santiago, además del Or-
feón y miembros del Regimien-
to Chacabuco.  

En el lugar se recreará un 
campamento militar y accio-
nes típicas de la época, que in-
cluyen gastronomía y música. 
Si las condiciones meteoroló-
gicas son adversas, la activi-
dad se trasladará hasta el gim-
nasio del Liceo Enrique Moli-
na Garmendia. 

FOTOS:ROMILIO PASMIÑO G.
F. Bañados/X. Valenzuela 
contacto@diarioconcepcion.cl

EL INSTITUTO DE Conmemoración Histórica de Chile donó 
una placa que recuerda la batalla y su importancia. Su presi-
dente, Sergio Martínez Baeza, es bisnieto del general argentino 
Gregorio de las Heras.

frente a la Biblioteca, 
siguen las recreaciones 
históricas. Si llueve, se 
trasladarán las 
actividades al liceo EMG. 

Hoy a las 11 hrs, 
Parque Ecuador

dios Históricos de Mendoza, de 
la Academia de Historia Militar 
de Chile y de la Biblioteca del 
Congreso Nacional de Chile.  

Además, durante la tarde se 
realizó una recreación históri-
ca del combate en el Panteón de 
la Patria, ubicado en el Cemen-
terio General de Concepción. 

En tanto, hoy desde las 11.00 
horas y hasta las 17.00 horas, se 
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HERMANN VON MÜHLENBROCK, PRESIDENTE DEL GREMIO EMPRESARIAL:
Gratamente sorprendido se mos-

tró el presidente de la Sociedad de 
Fomento Fabril, Sofofa, Hermann 
von Mühlenbrock luego de la cena  
con empresarios que tuvo en la re-
gión y particularmente por el desa-
yuno sostenido de manera trans-
versal con autoridades, gremios y 
políticos de la zona. 

“Hoy día para nosotros es muy 
grato poder escuchar además del 
mundo privado a las autoridades 
como al seremi de Economía, al se-
remi Hacienda, al alcalde de Con-
cepción y Talcahuano y al diputado 
Jorge Ulloa,  nos vamos muy conten-
tos”, expresó el presidente de la So-
fofa al finalizar el desayuno. 

La visita del representante de los 
empresarios se enmarca en el hecho 
de que “lo que queremos es colocar 
a la Sofofa al servicio de las regiones”, 
resaltó von Mühlenbrock, al tiempo 
que señaló respecto del intendente 
Rodrigo Díaz: “afortunadamente, si-
gue siendo el mismo, porque he escu-
chado muy buenas opiniones de él”.  

 
Visibilización de la Región 

Llamó la atención que tras la pro-
puesta del alcalde Álvaro Ortiz, de 
aprovechar el Rally Móvil como una 

“Lo que queremos es 
colocar a la Sofofa al 
servicio de las regiones”

oportunidad de posicionar la ciudad 
y la zona como un hito dentro del cir-
cuito internacional mediante un tra-
bajo transversal, todos los asistentes 
se comprometieran a trabajar en 
esta línea. 

“La visibilización que le da el Ra-
lly a la Región en el circuito interna-
cional, alineó a todos los asistentes 

AGENCIA UNO

El dirigente empresarial quedó gratamente sorprendido 
con nivel de transversalidad del trabajo público privado 
que se hace en la zona y valoró la labor del intendente.  

al desayuno a seguir trabajando por 
la Región, por eso traerá beneficios 
para todos”, comentó el represen-
tante de la Sofofa. 

 
Inquietudes del sector privado 

En relación a las inquietudes rea-
lizadas por los empresarios de la 
Región, el presidente de la Sofofa 

Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl
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La gran preocupación 
del empresariado
“La gran preocupación del empresariado, 
lo mismo que en otras ciudades, es la 
baja tasa de inversión y cómo volver a 
retomar las confianzas para volver a  
crecer al 4% ó 5%”. 

detalló: “hablan del centralismo, 
donde no sé si son opiniones o tie-
nen buena data, de la pérdida de ta-
lentos locales, temas sobre la co-
nectividad como por ejemplo no 
poder ir en avión a Puerto Montt, 
por carretera la conectividad es 
buena, pero para ir de Concepción 
hacia el Sur es complejo, también se 
habló  de los puertos donde pese a 
que la zona cuenta con los principa-
les puertos naturales de Chile hay 
dificultades en poder sacar algu-
nos productos, también se mencio-
nó el convertir al aeropuerto en un 
terminal internacional para mejo-
rar la salida de productos al mundo. 
Y bueno la gran preocupación del 
empresariado, lo mismo que en 
otras ciudades, es la baja tasa de in-
versión y cómo volver a retomar 
las confianzas para volver a crecer 
al 4% ó 5%”. 

Por su parte, Elizabeth Gómez, pre-
sidenta de la Cámara de la Produc-
ción y del Comercio de Concepción 
(Cpcc) explicó que “una las tareas 
que Hermann asumió cuando co-
menzó su presidencia en la Sofofa, fue 
llevar la Sofofa a regiones y esta vi-
sita nos ha servido para reencan-
tarnos con Sofofa, sentirnos parte de 
élla y que contamos con un gremio 
importante que nos respalda en las 
decisiones que estamos tomando 
como gremio”, enfatizó. 

 
Reacción de las autoridades 

Mientras el Alcalde Ortiz iba descri-
biendo los beneficios de visibilizar a 
Concepción y la Región en el circuito 
internacional, se sumaron voces de 
apoyo entre las que estuvo la del al-
calde de Talcahuano Henry Cam-
pos, el diputado Jorge Ulloa, la 
presidenta de la Cpcc y los sere-
mis de Economía y Hacienda en-
tre otros. 

“En Concepción tenemos la expe-
riencia y la capacidad para organi-
zar eventos internacionales por lo 
que podemos ser una fecha del mun-
dial de rally. Además contamos con 
el compromiso de una ciudad, del 
mundo público y el mundo privado 
para sacar adelante este tipo de 
eventos”, destacó Ortiz. 

En tanto, Iván Valenzuela, seremi 
de Economía, hizo la relación entre 
la visibilización planteada por el al-
calde de Concepción  y la estrategia 
de desarrollo regional. 

“Esto está en línea con la estrategia 
de desarrollo regional en su linea-
miento 2 que tiene que ver con la agre-
gación de valor donde el Rally Móvil va 
por ese camino”, valoró Valenzuela. 

El seremi de economía señaló ade-
más: “quiero valorar el encuentro, por-
que tal y como lo hemos dicho en rei-
teradas ocasiones, para que exista un 
desarrollo socioeconómico en la Re-
gión del Bío Bío, tiene que lograrse a 
través de visiones compartidas tanto 
en el sector público y privado, como 
también contar con miradas políticas 
transversales. En este sentido se ha 
planteado acá la posibilidad que el 
sector público pueda contar con un 
interlocutor y en este caso le estamos 
pidiendo a la Cpcc que agrupe a los 
distintos gremios del mundo privado 
y tener con ellos un diálogo fraterno 
pensando el desarrollo de la Región”.  
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Distintas entidades público y pri-
vadas se reunieron en dependen-
cias de la Facultad de Economía y 
Administración de la Universidad 
de Concepción, para dar a conocer 
su oferta de programas y crédito a 
más de 70 asistentes, entre empren-
dedores y empresarios de la Provin-
cia de Concepción, en la primera 
actividad convocada por el Centro 
de Desarrollo de Negocios Concep-
ción de Sercotec. De esta manera, 
representantes de BancoEstado, 
Fondo Esperanza, Punto Mipe de 
Sercotec, Emprende Microfinan-
zas y del Comité de Desarrollo Pro-
ductivo Regional presentaron sus  
alternativas de financiamiento.  

Centro de negocios realiza seminario
Esta actividad se replicará en la 

comuna de Coronel el martes 16 de 
Mayo a las 10:00 hrs en el Edificio de 
la Dirección de Desarrollo Comu-
nitario Dideco de la Municipalidad 
de Coronel. 

El Centro de Desarrollo de Nego-
cios trabaja un nuevo modelo de 
apoyo donde las pequeñas empre-
sas y emprendedores recibirán ase-
soría técnica, individual y gratuita, 
entregada por ejecutivos expertos, 
para fortalecer sus capacidades y 
desarrollar su actividad empresa-
rial. El centro les acompañará sos-
tenidamente en el tiempo para ase-
gurar efectivos resultados en sus 
negocios. (SM)CERCA DE 70 asistentes en la primera actividad convocada por el Centro.

80 personas
han tomado contacto con el Centro 
desde su apertura el 11 de abril, y 15 de 
ellas, ya están trabajando un plan de tra-
bajo que busca aumentar las ventas.
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Fesur: tráfico de pasajeros del Biotrén 
aumentó 260% durante el último año

SE MANTIENE UN EBITDA NEGATIVO, PERO LA TASA DE PÉRDIDA POR PASAJERO HA IDO A LA BAJA GRACIAS A LA DEMANDA

El presidente del directorio de 
Fesur, Alejandro Tudela, informó a 
Diario Concepción que en el año 
2015, previo al inicio de la extensión 
del Biotrén a Coronel ( febrero de 
2016), el tren suburbano moviliza-
ba un promedio de 5.000 pasajeros 
diarios. Una vez puesto en marcha 
el nuevo servicio, la cifra aumentó 
a 16.000 personas/día. Y en la ac-
tualidad, a abril de 2017, el nú-
mero llegó a los 18.000. Es decir, en 
poco más de un año, (14 meses) el 
traslado de pasajeros del Biotrén 
creció un 260%. 

“Hay que considerar que aun no 
está en marcha el servicio de buses 
de Coronel hacia Lota y Arauco, 
factor que fue considerado y eva-
luado en el proyecto original de ex-
tensión, lo que quiere decir que po-
demos llegar fácilmente a los 20.000 
pasajeros diarios, dependiendo lo 
que logremos capturar de ese mer-
cado”, sostuvo Tudela. 

Consultado sobre el porcentaje so-
bre el total de traslados que implica 

Presidente del directorio de Fesur relacionó los menores tiempos de traslado con un aumento en 
la productividad, misma que aumentaría en el transporte de carga una vez exista una tercera línea.

ARCHIVO

la extensión de Coronel, Tudela infor-
mó que hoy son 12.000 los que ocu-
pan la red antigua, y los restantes 
6.000 corresponden al nuevo servicio. 
Ahora bien, hay que entender que 
esto es una red, por lo que habrá di-
ferencias como los traslados dentro 
de Coronel mismo, como de otras 
comunas hacia allá, Talcahuano-Co-
ronel, por ejemplo”. 

 
Estados financieros 

Sobre los estados financieros, Tu-
dela informó que sin sorpresa, se 
mantiene un Ebitda negativo (gene-
ralizado a nivel mundial en este 
tipo de transporte), “pero si uno 
saca la tasa de pérdida por pasaje-
ros, ésta ha ido a la baja, esto, gra-
cias a la mayor demanda”. 

En el año 2008 la empresa regis-
tra un Ebitda de $-5.230 millones 

A partir de esta fecha se experi-
menta una disminución constante y 
sostenida respecto a los niveles de 
Ebitda. Así, desde el 2015 se ve un in-
cremento, ya que Fesur aumenta su 
zona de influencia incorporando la 
administración de la infraestructura 

ferroviaria desde Chillán hasta Puer-
to Montt. De la misma manera, un 
año después, se inicia la operación de 
Biotrén hasta Coronel. 

>Ebitda 2015 $1.718 millones. 
Ebitda 2016$1.994 millones. 

 
Desafíos 

Lo anterior, claramente, impo-
ne importantes desafíos, y así lo 
entiende el presidente del direc-
torio. 

“Esto es un proceso. Primero 
se partió con la extensión, pero no 
se consideró la compra de mate-
rial rodante. Ahora, con la sufi-
ciente demanda, se hace necesa-
rio aumentar la cantidad de vehí-
culos, así como la cobertura 
temporal, y después espacial, a 
través de nuevos paraderos. 

Lo que está más cerca de mate-
rializarse, explicó el presidente 
del directorio de Fesur, Alejandro 
Tudela, son los estudios para so-
terrar la vía férrea, y recupera-
ción de suelos urbanos equiva-
lentes  a 50 hectáreas. 

Sumado a esto, está el material ro-

dante y su renovación, para lo cual 
se hace necesario la aprobación de 
la Dirección de Presupuesto. Tude-
la recordó que los actuales trenes tie-
nen 40 años y como cualquier ma-
terial mecánico, tiene fallas. 

 “Si uno quiere mantener un es-
tándar razonable en confiabili-
dad, hay que renovarlo. Tanto el 
soterramiento como la reposi-
ción del material rodante es lo 
que aparece más claro al corto 
plazo”. 

Sobre los plazos totales, su-
mando todo lo anterior, más el 
nuevo puente ferroviario, el pre-
sidente del directorio estimó que 
hacia el 2020 podría pensarse en 
tener todos estos proyectos ma-
terializados. “Lo importante acá 
como efecto general, es el impac-
to en la productividad regional, 
tanto de la carga, como de los 
propios pasajeros por los tiem-
pos de viaje”. 
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EL NUEVO puente ferroviario  
ha recibido cuatro propuestas 
de ingeniería para reemplazar 
este viaducto que data de fines 
del siglo 19, por uno de doble vía.

Javier Ochoa Provoste 
javier.ochoa@diarioconcepcion.cl 180

millones de dólares contempla en plan 
trienal de Ferrocarriles para modernizar 
el Biotren.

99,7%
Fue el porcentaje de cumplimiento que 
Fesur logró el año pasado.
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Fanatic
La cita comenzó en 2014 como Expogame, pero ha ido evolucionando para 
incorporar más aspectos de la cultura pop y llegando a un público más 
amplio, aunque siempre orientado a los más geek. Marcelo Millavil y 
Rodrigo Acuña, de Hype Producciones, contaron los detalles de su historia 
y de la nueva edición, que se realizará el 13 y 14 de mayo en SurActivo. 

Por RICARDO CÁRCAMO ULLOA/ Fotografía  GENTILEZA FANATIC

mos llegar a más fanáticos y 
consagrarnos como el even-
to de cultura pop más im-
portante de la zona sur”, in-
dicó Millavil. 

Sobre lo que tendrá esta 
nueva edición, Rodrigo Acu-
ña comentó que “será un 
evento multifacético, diná-
mico, experiencial y muy 
atractivo para quienes ten-
gan un geek interior. En Fana-
tic vienes a ser parte de las 
actividades y no sólo a ver 
un show o sacar fotos a Cos-
players. Luego del éxito con-
seguido en 2016, hemos he-
cho esta segunda versión 
más grande y tratando de 
fortalecer lo que creemos fue 
lo más disfrutado por el pú-
blico e incorporar nuevas ac-
tividades que inviten al pú-
blico a participar”. 

De los principales atracti-
vos que tendrá esta versión, 

los videojuegos, que tienen 
muchísimos adeptos y co-
munidades en todas partes. 
A nivel local no es la excep-
ción, y si hay un evento que 
los reúne es Fanatic, cita que 
realizará el 13 y 14 de mayo 
en SurActivo. 

Organizada por Hype Pro-
ducciones, si bien se trata de 
su segunda versión es un pro-
yecto que comenzó hace un 
tiempo más, como lo señala-
ron Marcelo Millavil y Rodri-
go Acuña, integrantes de la 
productora. 

“Comenzamos con Expo-
game en 2014, pero la pre-
sente necesidad de incorpo-
rar otras facetas de la cultu-
ra pop como es el anime, 
lucha libre, cómics y otros 
nos motivó a crear Fanatic. 
Expogame, busca centrarse 
únicamente en gaming. En 
esta segunda versión busca-

Acuña adelantó que “son va-
rios, desde nuestros invita-
dos René García, reconocido 
actor de doblaje conocido 
por Vegeta en DBZ, la afa-
mada youtuber Balentina Vi-
llagra o las entretenidas ac-
tividades que estamos desa-
rrollando de la mano junto a 
nuestros patrocinadores,  
como lo son un salón de de-
porte electrónico junto a MSI 
y LG, un cine de anime de 
Crunchyroll, campeonatos 
de videojuegos con juegos de 
Xbox y Nintendo, un cam-
peonato de lanzaderas Nerf 
junto a Hasbro y un ring de 
lucha Libre en vivo gracias a 
ASL. Fanatic tiene de todo 
para todos este año”. 

De las expectativas que tie-
nen de cara a esta nueva edi-
ción, Millavil comentó que 
“la idea es posicionar a nivel 
regional y zona sur un even-

C

UN PANORAMA
PALOMA NEGRA (FRIDA)

El colectivo de danza Artemisa más A5 Espacio y 
Producción presenta el espectáculo “Paloma Ne-
gra (Frida)”, inspirada en la vida y obra de la ar-
tista plástica mexicana. Invitados especiales la 
Cámara Ballet de San Pedro de la Paz. Hoy a las 

19.30 horas en Artistas del Acero (O’Higgins 
1255). $4.000 general.

on la evolución de la tec-
nología, cada vez es más fá-
cil estar conectado con todo 
el mundo, y con las diferen-
tes tendencias que se van 
dando en cada rincón del 
planeta. Y dos ámbitos que se 
han potenciado de manera 
especial son la cultura pop y 

UNA PELÍCULA
HUYE

Cuando un joven afroamericano visita a la fa-
milia de su novia, se enreda en una razón aún 
más siniestra y real que la misma invitación. 
Al principio, Chris interpreta el extraño com-
portamiento de la familia como una forma de 

lidiar con la relación interracial de su hija, 
pero conforme el fin de semana avanza, una 
serie de descubrimientos cada vez más in-

quietantes. Cinemark. 

UN LIBRO
“COCHRANE VS CHULTU”

Europa, 1815. Napoleón intenta rearmar su 
imperio. En la costa occidental de Francia ha 

construido en secreto un castillo artillado, 
Fort Boyard, para evitar el ingreso de buques 
enemigos. Una noche, los soldados franceses 

capturan a su peor adversario,Thomas 
Cochrane. $15.000 en Qué Leo.
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El Magíster en Arte y Patrimonio de la Facultad de 
Humanidades y Arte de la UdeC organiza por cuar-
ta vez el Seminario sobre Espacio Público y Patrimo-
nio, buscando contribuir a una lectura crítica de cier-
tos derroteros en torno al arte urbano como dispo-
sitivo público y uso social. Donde el espacio se 
comprende desde lo público, en tanto releva el 
quehacer de una comunidad como el de sus actores 
en una dinámica que tiende al rescate de lo local, lo 
barrial, la calle,  o la plaza. Por lo tanto, se configu-
raría un espacio patrimonial al levantar valores y sig-
nificaciones en estas prácticas de habitabilidad. En 
este caso, el arte actúa como un dispositivo que 
transita fuera de los espacios museales y galerías, 
sino en espacios cotidianos de  una localidad.  

Así, cada año se presenta un eje de esta triada: 
arte, ciudad y espacio público. Para esto se invitan 
a diferentes académicos, investigadores, artistas y 
agentes de la cultura y del patrimonio  fortalecien-
do una lectura transdisciplinar, para así constituir 
un guión que permita expandir estas relaciones y 
tensiones. 

Este año, y  como un ejercicio vinculante desde 
el programa de Magíster en Arte y Patrimonio con 
la asignatura de “Arte Urbano. Espacios de valor in-
tangible” se incluyen trabajos de estudiantes del pro-
grama, que  eventualmente se inscriben dentro de 
los ejes temáticos que los seminarios abordan, y que 
en esta cuarta versión se centra en la construcción 
social como un espacio público, resistencia políti-
ca, social y cultural frente a los procesos de gentri-
ficación, drogadicción, marginalidad o olvido.  

Así, los estudiantes tesistas  presentan comple-
jidades ligadas a estos campos de discusión como 
Pablo Gaete con la construcción de territorio como 
elemento que ocultan memoria e identidad en el ba-
rrio  de Tucapel Bajo de Concepción, o Verónica Ma-
caya quién plantea una posible metáfora del habi-
tar en la dictadura y la desindustrialización en la lo-
calidad de Tomé para terminar con Cristian Saldía 
con una lectura del habitar en el barrio de Aurora 
de Chile.  

Y finalmente el colectivo TUP (Trabajo de Utili-
dad Pública) de Santiago a través de dos  de sus in-
tegrantes Pablo Cottet y Patricio Castro comparti-
rán su experiencia como colectivo transdisciplina-
rio que investiga el espacio urbano a través de 
acciones u operaciones 
que conciben la ciudad 
como el lugar de la ex-
periencia artística. 

FANATIC ES UN EVENTO DE FANÁTICOS Y TODOS SOMOS AMANTES DE 
ALGO, ES COSA DE DAR TIEMPO PARA QUE EL EVENTO SIGA 
CRECIENDO Y VEAMOS NUEVAS FACETAS 
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amantes de algo, es cosa de 
dar tiempo para que el even-
to siga creciendo y veamos 
nuevas facetas, que nos va-
yamos ampliando y ofre-
ciendo otras cosas”, indicó 
Millavil.  

Al respecto, agregó que “ni-
chos como el gaming, cos-
play, anime y otros son seg-
mentos de constante creci-
miento no solo en Chile, sino 
que en todo el mundo, y la in-
dustria del entretenimiento 
ha dirigido su foco a esto 
fuertemente los últimos 
años: la explosión de las pe-
lículas de super héroes, series 
que se viralizan, el auge de 
Netf lix y otros servicios 
como Crunchyroll son prue-
ba de esto”.

to dedicado a los fanáticos 
fuera de Santiago, donde se 
concentra todos los eventos. 
Aumentar el número de con-
vocatoria ya que la primera 
versión nos fue bien sin hacer 
mucha inversión de difusión 
y publicidad”. 

Las entradas están a la 
venta en Puntoticket y tien-
das Ripley, y los valores van 
de los seis mil a los 25 mil pe-
sos. Se puede comprar un 
pase diario por jornada o 
bien un abono para ambos 

cífico. Si bien sus organiza-
dores comparten esta visión, 
también aseguran que su 
idea es ir ampliando la ofer-
ta y así captar nuevas au-
diencias, algo que igualmen-
te se sustenta en el avance de 
las tecnologías y todas las 
plataformas existentes hoy 
que dan cabida a los intere-
ses de las comunidades que 
dan vida a una cita de estas 
características.   

“Fanatic es un evento de 
fanáticos y todos somos 

días del evento. 
Cabe destacar además que 

en Fanatic 2017 habrá expo-
sitores e ilustradores donde 
exhibirán sus mejores traba-
jos a sus seguidores en gale-
rías dedicadas a figuras de 
colección y artes visuales. 

 
Nuevas facetas 

Considerando sus temáti-
cas, Fanatic podría conside-
rarse como un evento muy 
de nicho, o muy segmentado 
y para un público muy espe-

Arte urbano y  
espacios intangibles

Docente del Magíster en Arte y Patrimonio. 
Universidad de Concepción.

POR

NATASCHA DE CORTILLAS
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Charla sobre “Sexualidad y Afectividad” en 
el Colegio Concepción de Chiguayante

Rodrigo Jarpa: “Hablar de sexualidad 
con nuestros hijos  es un proceso con-
tinuo, sistemático y permanente”, así 
lo manifestó el profesional experto en 

sexología, en actividad dirigida a pa-
dres y apoderados del Colegio Con-

cepción Chiguayan-
te, en el mar co 
del Programa de 
Sexualidad y 
Afectividad para 
alumnos de sép-
timo a cuatro 
medio.

CLAUDIA ANGUITA, Andrea Loyola Gabriel Guiñez y OlgaFigueroa.

MARCELO MORIS,  Marcela Fernández y Egidia 
Echeverría.

JONATHAN TORRES, Pricila Villarroel, Adolfo Cáceres 
y Solange Rolak.

RODRIGO 
Jarpa.

Verónica Lamperti 
veronica.lamperti@diarioconcepcion.cl

MARIO DIVIZZIO,  José Vilche, Rodrigo Jarpa, María Angélica Cid y Vladimir Ramírez.

A las unidades de toma de muestra de laborato-
rio que Clínica Sanatorio Alemán estrenó en 2016, 
en Concepción y San Pedro de la Paz, se suma 
ahora el Servicio de Scanner que comenzó a fun-
cionar en las dependencias del Hospital IST de 
Talcahuano.  

La ceremonia de inauguración de este 
nuevo servicio contó con la presencia 
de autoridades de la Clínica, del IST e 
invitados especiales.

DANNY BAESLER, Loreto 
Larraín, Fernanda Vera y 

Ándres Ortiz.

ALEJANDRA SALINAS, David Martínez, Mariza Avigliano y 
Rodrigo Martínez.

Clínica Sanatorio Alemán abre un tercer punto de 
atención ambulatoria en IST de Talcahuano

GUSTAVO 
BIRKE, 

Guillermo 
Hayes y 

Erich 
Gruttner.

ENRIQUE 
HERRERA  
y Claudio 
Díaz.

OSCAR 
OLATE  y 

Jorge Plaza 
de los 
Reyes.

CLAUDIA MERINO, Gonzalo 
Cáceres y Paulina Romagnoli.
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Emoción y sorpresa se vivió el pasado 
miércoles 3 de mayo al oír el rugido que el 
magnífico Peugeot 208 R5 emitía al ingresar 
a la sala de ventas de Bruno Fritsch. Con este 
modelo el piloto nacional Pedro Heller compi-
te en el Campeonato Mundial de Rally, y su vi-
sita se enmarca dentro de la 2a fecha del Rally 
Mobil que se corre este fin de semana en nues-
tra ciudad. En la oportunidad los asistentes 
participaron en sorteos, se llevaron regalos de 
la marca Peugeot y, acompañados de un agra-
dable coctel, pudieron compartir con los pilo-
tos y navegantes del Team Joker, quienes respon-
dieron dudas y explicaron las características del 
vehículo.

GERARDO ALMENDRAS y Marcela Smith.

BENJAMÍN, Claudio e Ignacio Ogalde.

VICENTE y Alexis Toloza.

FRANCISCO ORTIZ y Javiera Contreras.

JUAN ENRIQUE GARCÍA-VINUESA,  Carmen Claramunt, Pedro Heller  
y Rodrigo Tapia.

RICARDO MU ÑOZ,  Freddy Contreras, Gonzalo Bordagaray y Lorena Spaudo.

Verónica Lamperti 
veronica.lamperti@diarioconcepcion.cl

PABLO OLMOS,  Matías Ramos, Olivier Haritcalde y Alberto Álvarez.

THOMAS y Erick Kohle.

FELIPE y 
Marcelo 
Monsalve.

RODRIGO TAPIA, Ricardo Oliva, Alberto Heller, 
Carlos Kanterovitz.

Peugeot se vistió  
de rally y sorprendió a 
clientes de Bruno Fritsch 
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CARLOS FUENZALIDA y Juan Carlos Tapia.MARÍA VICTORIA JEREZ y Manuel Ubilla.

Verónica Lamperti 
veronica.lamperti@diarioconcepcion.cl

Pilotos del Rally Mobil 
muestran sus vehículos 
de carrera en  
Sergio Escobar

En un evento que contó 
con la animación de la chica 
reality Mariela Montero, los 
clientes de Sergio Escobar 
compartieron junto a las es-
cuadras del Rally Mobil Re-
nault y Suzuki que participan 
en el torneo que se disputa 
este fin de semana en la zona.

JULIO CARTAGENA 
y Mariela Montero.

ENRIQUE PÉREZ y Tirso Gonzalo.

CRISTÓBAL IBARRA,  Sebastián Vera, Ramón Ibarra y Tomás Cañete.

GERMÁN  y Catalina 
Palma, junto a Verónica 
Gormáz.

STHEPHANO LEMUS, Agustín Silva y Andrés Núñez.

RAFAEL FIGUEROA, Sergio Camus, Gino Cortéz, Alejandro Ortiz y 
Alejandro Silva.

NELSON CASTRO,  Antonia Correa, Sofía Acuña y  
Pablo Pérez. EDUARDO BRITO y Paola Ortega.

Espacio abierto:  
“Formación ciudadana 
en el contexto escolar”

La seremi de educación del Bío Bío en con-
junto con la vicerrectoría de Relaciones Insti-
tucionales y Vinculación con el Medio de la 
Universidad de Concepción realizaron el Espa-

cio Abierto: “Formación ciudadana en el contexto 
escolar”, en el Colegio Brasil de Concepción. Esta 
metodología considera la visión de actores claves en 
el proceso educativo de la zona.

AMALIA VEGA, Delinda Yáñez y 
Antonella Contreras.

FRANCISCO 
REYES y José 
Vilche.

ROBERTO CIFUENTES  
y Ana Moscoso.
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UDEC IGUALÓ CON UNIÓN ESPAÑOLA EN EL ESTER ROA

Ambos llegaban con opciones 
de seguir en la pelea por el cam-
peonato. Sin embargo, ayer ambos 
jugaron un encuentro para sepul-
tar esas opciones. En un deslucido 
partido, la UdeC y la Unión Espa-
ñola empataron sin goles en el Es-
ter Roa. 

El inicio del encuentro daba es-
peranzas, pues ambos salieron con 
una actitud agresiva, de atacar. 
Por ello, se dio un trámite abierto, 
de rápido tránsito por el medio-
campo y con los dos equipos bus-
cando el arco rival. A los cinco mi-
nutos llegó la primera ocasión, con 
un cabezazo de Barreto que se fue 
apenas desviado. 

Con el correr de los minutos, 
Unión tenía más posesión de pelo-
ta, pero sin profundidad. De ahí, el 
juego se vio constantemente inte-
rrumpido por el excesivo roce y 
algunas lesiones. Una de ellas sacó 
del encuentro a Galdames en la 
visita por una lesión muscular. 

A los 25’ Barreto confirmó que 
está peleado por el gol. Currimilla 
quiso habilitar al golero Sánchez, 
su cabezazo quedó corto y fue in-
terceptado por el uruguayo, que 
desvió de forma increíble. A los 
35’, vino la gran polémica del en-
cuentro. Jaime le entró muy fuer-
te a De la Fuente, y Ulloa le mos-
tró tarjeta amarilla. Sin embargo, 
a insinuación de su asistente cam-
bió y le mostró roja directa al ata-
cante hispano. De ahí, la UdeC 
tomó más control del balón, pero 
con escasa profundidad hasta el 
descanso. 

 
¿Y el fútbol? 

En el reinicio se mantuvo la tó-
nica, mucho roce, harta interrup-
ción y poco juego. A los 49’, la 

Un duelo donde lo más 
justo era que nadie ganara

UdeC se desconcentró en un balón 
aéreo y Domínguez apareció solo, 
pero Muñoz anticipó y desvió al 
córner. 

El local jugaba con un más, pero 
esa superioridad numérica no se 
reflejaba en el trámite del partido.  
A los 64’, un buen centro de Mene-
ses lo conectó Barreto, y nueva-

mente su remate no encontró el 
arco de Unión. 

Al visita jugaba al pelotazo, a 
que Churín y Pinares aguantaran 
y a generarse algún balón deteni-
do para ir a buscar con más gente 
al área rival. A los 66’ lo tuvo Arán-
guiz, pero su último control se le 
fue largo antes de definir.  

ROMILIO PASMIÑO G.

Campanil jugó más de un tiempo con un hombre más, 
pero no pudo en un duelo donde hubo mucho roce, 
demasiadas interrupciones y casi nada de fútbol.

Ricardo Cárcamo Ulloa 
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl

En la penúltima jornada del campeonato, el 
Campanil se medirá frente a Audax Italiano, 
otro de los equipos que ha tenido un buen 
rendimiento en este Clausura. 

En un inicio, el duelo está programado para 
el sábado 13, a las 15.30 horas, en el estadio Bi-

centenario de La Florida. Ello podría variar de-
pendiendo de los otros resultados de esta jor-
nada, ya que una vez que se jueguen todos los 
encuentros se verá qué equipos quedarán con 
opciones de ganar el título y sus partidos po-
drían disputarse de forma simultánea. 

Ahora debe visitar a Audax Italiano como visitante

ROMILIO PASMIÑO G.

GOLES

0

C. Muñoz 
H. Berríos 
F. Alarcón 
F. Muñoz 
R. De la Fuente 
A. Camargo 
F. Manríquez 
M. Lepe 
J. Luna. 
J. Meneses 
G. Barreto

U. ESPAÑOLA

FORMACIONES

Francisco Bozán

DT

(66’) J. Benítez por  
J. Meneses 
(75’) R. Tarifeño por  
J. Luna 
(79’)W. Cid por  
G. Barreto

Alarcón

U. DE CONCEPCIÓN

0

D. Sánchez  
D. Currimilla  
N. Mancilla  
L. Domínguez  
M. Larenas  
F. Seymour  
P. Galdames  
F. Meneses  
C. Pinares  
S. Jaime  
D. Churín

Martín Palermo

DT

(21’) P. Aránguiz por  
P. Galdames 
(40’) O. Hernández 
por F. Meneses 
(77’) C. Salom por  
P. Aránguiz

No hubo

No hubo No hubo

Estadio Bicentenario Ester Roa 
Público: 2.251 espectadores 
Árbitro: Carlos Ulloa

CAMBIOS

TARJETAS AMARILLAS

No hubo Jaime

TARJETAS ROJAS

Cuando quedaban nueve minu-
tos, Tarifeño sacó un buen zurda-
zo desde fuera del área, pero Sán-
chez desvió de gran forma. A esa 
altura, parecía que ninguno quería 
perder más que ir por el triunfo. A 
los 88’, vino la llegada más clara del 
local, con un tiro de Cid que se fue 
apenas desviado. Así llegó el pita-
zo final, con un empate justo por 
lo que se vio en la cancha, un pun-
to que le permite a la UdeC alcan-
zar los 20 puntos en la tabla del 
Clausura. 
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Boxeo chorero salta al ring con miras al Nacional 
Con seis combates se llevará a 

cabo esta noche la velada boxeril 
organizada por la Asociación Talca-
huano-Hualpén, que a partir de las 
20:30 horas se medirá a su similar 
de Talca, en las instalaciones del 
Club Boxeo Eterno de Hualpén. 

La cita, que se llevará a cabo  bajo 
las reglas olímpicas de la Asocia-
ción Internacional de Boxeo (Aiba), 
se enmarca en el proceso de prepa-
ración de los exponentes de la aso-
ciación local con miras al Nacional 
que se desarrollará en octubre. El 
grupo es entrenado a diario por el 
destacado formador, Gastón Villa-
rroel, quien dirigirá a sus púgiles 
en cuatro combates de categoría 
adulta y dos juveniles.  

Para Daniel Villarroel, presidente 

GENTILEZA GONZALO ESPINOZA

SEIS PELEAS DE ALTO VUELO comprenderá la velada de esta noche. 

Todos invitados a 
disfrutar del box

de la Asociación Talcahuano- 
Hualpén, este tipo de veladas, “sir-
ven de preparación, pues esta-
mos trabajando muy fuerte para 
el nacional. El año pasado estuvi-
mos en Iquique y Arica, y segui-
mos trabajando para aportar un 
granito de arena al boxeo de Tal-
cahuano”, manifestó.

Rutas penquistas reciben el 
gran evento motor de Chile 

Antes de la partida de cada 
especial deben llegar los 
espectadores, quienes 
tendrán ingreso gratuito.

Horas 
2

SEGUNDA FECHA DEL RALLYMOBIL GRAN PREMIO DE CONCEPCIÓN 

ISIDORO VALENZUELA M.

Hoy se inicia la competencia que comprende 12 pruebas 
en 575,1 kilómetros, con presencia de 40 binomios.  

Su versión más mediatizada vivirá 
el Gran Premio de Concepción, se-
gunda fecha del RallyMobil 2017  que 
se correrá por los caminos rurales de 
la zona durante las jornadas de hoy 
sábado y mañana domingo. En medio 
de la expectativa por la presencia de 
los máximos ejecutivos del World Ra-
lly Championship (WRC), Olivier 
Ciesla y Simon Larkin -que estarán 
supervisando la prueba luego de la 
postulación oficial de Chile para ser 
sede de evento internacional- se dis-
putará la edición número 17 del clá-
sico rally penquista. 

Alrededor de 40 binomios se da-
rán cita para animar el certamen 
que, de manera inédita, tendrá su 
centro de asistencia en el Parque Bi-
centenario, para que los fanáticos 
puedan ver más de cerca el trabajo 
y la preparación de los equipos. 

En lo competitivo, la segunda fe-
cha del certamen constará de dos 
etapas puntuables sobre un total de 
12 pruebas de libre velocidad, ade-
más de una superespecial. Ambas 
etapas acumularán un recorrido to-
tal de 535 kilómetros, de los cuales 
220 kilómetros serán de primes, que 
tendrán entre 9,7 y 23,8 kilómetros 
de trayecto, mientras que la supe-
respecial se desarrollará sobre un 
trazado de 4 kilómetros. 

La etapa de hoy se realizará en-
tre las 8:38 y 17:30 horas, con un 
tramo de 365,5 kilómetros (127,3 
de especiales), entre el sector El Pi-
nar y el Parque Pedro del Río Za-
ñartu. En tanto que para el do-
mingo está dispuesta la segunda 
etapa desde las 9:53 horas y las 
15:30 horas, con 209,6 kilómetros 
de trazado (91,6 de primes), que 
unirá El Petril y la Cuesta El Oré-
gano, en Copiulemu.   

 
Quieren mandar en casa 

Varios son los representantes que 
tendrá la zona en la carrera. Benja-
mín, Vicente y Samuel Israel, del   
Citroen-Monster- Pro Circuit Rally 
Team, parten la lista. Benjamín, ga-
nador de la primera fecha en Pi-
chilemu, resaltó el trabajo previo.  

“Probamos los autos en Laguna Ca-
ren para trabajar en el aspecto de la 
suspensión y mantenernos en acti-
vidad”, manifestó el líder de la R3. 

Otro que aspira a dar espectácu-
lo es el angelino, Pedro Heller (R5), 
quien viene de participar en el Mun-
dial de Rally WRC en Argentina, 
donde rozó el podio. “Queremos  
sumar kilómetros y ganar experien-
cia y Concepción es una fecha muy 
entretenida para ello”, sostuvo. 

También en la R3, el octacampeón 

chileno, Jorge Martínez, intentará 
alcanzar la punta en caminos ya co-
nocidos. Lo propio en el caso del to-
mecino, Patricio Muñoz, quien mar-
cha segundo en la R2L y estrenará 
navegante, Miguel Recalt. “El 2016 
fue de aprendizaje, ahora quiero ha-
cer algo importante y ojalá pueda 
partir en casa”, dijo.  

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

EN LOS MEJORES 
CAMINOS DEL 
MUNDO, según la 
producción, se correrá  
desde hoy la prueba.

Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl

UdeC debuta en 
Libcentro B ante 
Estudiantes  
de San Pedro

ROMILIO PASMIÑO G.

Con un plantel muy joven, 
bajo la dirección técnica del de-
butante Santiago Gómez, la 
UdeC comenzará hoy su primer 
desafío basquetbolístico de la 
temporada. Se trata de la Lib-
centro B, donde en su primer 
duelo será visita frente a Estu-
diantes de San Pedro, en duelo 
que se disputará hoy a las 20 
horas en el gimnasio de la Ucsc. 

De cara a esta competencia, 
el Campanil disputó un cua-
drangular amistoso en Villa-
rrica, donde se quedó con el tí-
tulo luego de superar a  Depor-
tes Pucón y luego a la 
Universidad Católica en la final.  

Si bien el grueso del plantel se-
rán nombres jóvenes, igual habrá 
algunos experimentados como 
Mauricio Cisternas, Diego Silva 
y Carlos Lauler. Al frente, estará 
un elenco también de jugadores 
que buscan hacer sus primeras 
armas a nivel adulto, que serán 
comandados desde la banca por 
Carlos González.  

Previa a este duelo, se dispu-
tarán tres encuentros de series 
menores entre Estudiantes y 
Tomé, en las categorías Sub 13, 
Sub 15 y Sub 17. 

En este torneo, también hay 
otros dos equipo locales que 
igualmente debutarán esta no-
che. Se trata de Andino de Los 
Ángeles y Huachipato, que se 
medirán a partir de las 20 ho-
ras  en el Polideportivo de Los 
Ángeles. 

 
Alemán va por más 

En la Libcentro A también 
verá acción el Deportivo Ale-
mán, el único representante re-
gional en la competencia. Los 
germanos recibirán, también 
desde las 20 horas, a Brisas en el 
gimnasio Otto de su Polidepor-
tivo de San Pedro de la Paz. 

Para los dirigidos de Rodolfo 
Cáceres será su segundo en-
cuentro del torneo, en el que 
debutaron con una excelente 
victoria ante Liceo Curicó, por 
76 a 56, en condición de local.  

Previo a este encuentro, los 
germanos también tendrán ac-
ción en sus series menores fren-
te a Huachipato, en tres duelos 
en las categorías Sub 13 (14.30 
horas), Sub 15 (16 horas) y Sub 
17 (17.45 horas). 

El evento partirá a las 20:30 
horas en el Club Boxeo Eterno, 
ubicado en Gran Bretaña 4310 
interior, Hualpén. 



Deportes
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OBITUARIO

Porque Dios nos regaló su mara-
villosa presencia en nuestras vi-
das, hoy lloramos y lamentamos 
la partida de nuestra querida 
madre, abuelita, hermana, cuña-
da, tía, tiaabuelita y amiga, Sra. 
 

LUZ MARIA TORRES 
YAÑEZ 

(Q.E.P.D) 
 

Su funeral será hoy, después de 
una misa a las 11:00 Hrs. en la 
Comunidad San Jorge (Coihueco 
824, Hualpén), saliendo el corte-
jo al Cementerio General de 
Concepción (Crematorio). 
 
Su hijo, hermanos y Familia 
 
Hualpén, 06 de mayo de 2017.

Vial sin público y el 
“León” viaja a Osorno 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

DIFÍCIL VISITA CHORERA

Naval mide 
fuerzas con 
el milagro   
de Vallenar
El ancla se enfrentará a un club que 
parecía muerto, pero se resiste a bajar 
de categoría.

Una fecha de castigo recibieron 
los defensores José Tiznado y Pablo 
Tapia y serán las grandes bajas na-
valinas para visitar esta tarde (19 
horas) a Vallenar. El equipo nortino 
estaba prácticamente  descendido 
al fútbol amateur, pero una remon-
tada épica los tiene muy cerca de 
zafar del foso, lo que podría conde-
nar matemáticamente a Lota 
Schwager, que ahora marcha en el 
último puesto. El local se juega la 
vida y el ancla la posibilidad de ter-
minar bien y asegurar el quinto lu-
gar, nada malo después de superar 
tantos inconvenientes. 

Naval viene de caer 1-2 como lo-
cal, pero mantiene el quinto puesto, 
con 5 puntos menos que San Anto-
nio y 2 más que La Pintana. El obje-
tivo es cerrar el semestre en esa po-
sición. Como forastero, el ancla solo 
ha rescatado 2 de las últimas 15 uni-
dades en juego. 

Del otro lado, en tanto, se aferran 
a un remate de torneo impactante, 
parecido al que salvó a Lota la última 
temporada. Casi milagroso. Desde la 
llegada de Ramón Climent, Valle-
nar se quitó la lápida de encima y 
comenzó a levantarse con una ra-
cha espectacular de 5 triunfos en 
los últimos 6 encuentros. Cabe des-
tacar que antes de eso, el club ape-
nas había celebrado 2 victorias en 
22 fechas. 

El último duelo entre ambos fue 
en diciembre de 2016, cuando Va-
llenar era una derrota tras otra, y el 
ancla le propinó contundente 5-0 
en El Morro con goles de Ismael Al-
mendares, Mario Salgado, Mauricio 
Martínez, Álvaro Sobarzo y un au-
togol de José Riquero. 

En la lucha por el título, Santa 
Cruz (52) recibirá a Barnechea 
(56) y Melipilla será local frente a 
Colchagua (56).

RAPHAEL SIERRA P.

Demasiado castigo para la visi-
ta. Fernández Vial, que llevó casi 
500 hinchas en el debut en Lima-
che, no podrá ingresar a ninguno 
de sus fanáticos esta tarde ante 
Chimbarongo. Así lo decretó la 
Anfa, ya que el local no contaba 
con un estadio que diera la capa-
cidad y seguridad para recibir al 
cuadro más popular de la divi-
sión. Finalmente, se jugará a las 16 
horas, en Tinguiririca -estadio con 
unos pocos tablones de capaci-
dad- a puertas cerradas. 

El estadio elegido se llama Tres 
Puentes y está ubicado en Tin-
guiririca, cerca de San Fernando. 
El recinto municipal que suele 
ocupar Chimbarongo está en re-
paraciones, el mismo donde el 
año pasado ocurrieron incidentes 
al recibir a Fernández Vial. 

Los hinchas ferroviarios ya es-
taban preparando buses para 
alentar al equipo de Felipe Corne-
jo, que goleó y mostró muy buen 
rendimiento en la primera fecha. 
Recordemos que en la jornada 
pasada, la “Maquinita” quedó li-
bre y el próximo fin de semana 
volverá a Ester Roa Rebolledo, 
regreso agendado para el do-

mingo 14. Actualmente, los pun-
teros de la Tercera División son 
Estación Central y Deportes 
Rengo, con dos triunfos. 

 
Vuelta de mano 

Por otra parte, Deportes Con-
cepción jugará esta tarde (19 ho-
ras) en Osorno como una devo-
lución de gentilezas, luego que 
los Toros visitarán el Ester Roa 
hace dos semanas para animar la 
vuelta del “León” a su casa des-
pués de un año. Ese día llegaron 
cerca de 14 mil personas. 

Para el duelo amistoso de hoy, se 
espera la presencia de más de 300 
fanáticos morados. Osorno acaba 
de ascender a Segunda División y 
se prepara para su regreso al pro-
fesionalismo.

ISIDORO VALENZUELA M.

Primero se iba a jugar en el 
Estadio “El Chile”, pero no 
fue autorizado. Pasó al Tres 
Puentes, pero sin público. 

Doble cambio en 
el partido de Vial

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl

“El que cree en mí aunque muera 
vivirá”. 
   Con gran pesar comunicamos 
el fallecimiento de nuestra queri-
da esposa, madre, hermana, cu-
ñada y ti, Sra. 
 

CECILIA AMBAR 
ULLOA ALVIAL 

(Q.E.P.D) 
 

Su funeral será hoy, después de 
una misa a las 15:00 Hrs en la Pa-
rroquia Nuestra Señora del Car-
men (O’Higgins 430, Penco), sa-
liendo el cortejo al Cementerio 
Parroquial de Penco. 
 
 
Su esposo Alex Provoste Vega.         
e hijos: Ambar Yeniffer, Ronald y 
Familia 
 
 
Penco, 06 de mayo de 2017.

CLASIFICADOS

 JUDICIALES Y LEGALES
CITACIÓN 
La Corporación de protección de Menores y estudiantes de Concepción, 
cita a los señores socios a Asamblea Ordinaria, en Segunda Citación, 
para el Miércoles 10 de Mayo a las 19:30 horas, en su sede de calle 
Los Tilos 1165, para tratar los siguientes puntos: 
1.- Pronunciarse sobre la memoria y balance al 31 de Diciembre del 
2016. 
2.- Elección miembros del Directorio 
3.- Varios 
El Presidente

www.diarioconcepcion.cl
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PUZZLE

Ambulancias:  131 
Bomberos:  132 
Carabineros:  133 
Investigaciones:  134 
Fono Drogas:  135 
Inf. Carabineros:  139 
Fono Familia:  149 
Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 
V. Intrafamiliar:  800 220040 
Delitos Sexuales:  565 74 25 
Defensa Civil:  697 16 70 
Fono VTR:  600 800 9000 
Fono Essbío:  600 33 11000 
Fono CGE:  600 -777 7777

TELÉFONOS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Ahumada 
• Barros Arana 724

SAN PEDRO
Farmaexpress 
• Camilo Mori 1086, local C

CHIGUAYANTE
Dr. Simi 
• Manuel Rodríguez 855, local B

TALCAHUANO/HUALPÉN
Dr. Simi 
• Av. Colón 200, local 5

11/14 8/15
LOS ÁNGELES

7/20
SANTIAGO

9/16
CHILLÁN8/19

RANCAGUA

8/17
TALCA

11/17
ANGOL

11/16
TEMUCO

11/15
P. MONTT

10/14
DOMINGO

7/16
LUNES

6/16
MARTES

HOY

EL
 T

IE
M

PO

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCIL

RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10 11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCIL

   Santoral: Eleodoro

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCIL
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